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■ 本报记者 陶海青

“ 虽然今年的两会开过已经有一段时间了，但

我依然记得李克强总理在《政府工作报告》中提出

的，要 加 快 社 会 信 用 体 系 建 设 。 这 一 条 太 有 必 要

了，而且非常紧迫。”北京嘉恒汇通国际投资管理有

限公司总裁金硕在接受《中国贸易报》记者采访时

谈到。

金硕说：“总理在《政府工作报告》中还提出‘让

失信者寸步难行，让守信者一路畅通’，这令商界更

受鼓舞。人无信不立，国无信不兴。市场经济是信

用经济，企业是社会信用制度的基础。要建立社会

信用制度，一要靠法治，二要靠市场。信用体系建设

是一个系统工程，不应是一家企业或一个行业的单

打独斗，而是要形成一个合力。作为企业，一定要诚

信自律，这是企业发展的正道。”

主动召回不合格产品

在 2009 年，金硕开始创业。

大多数人的创业历程都布满荆棘，金硕也不例

外，他同样也曾为守信用而纠结过。

金硕回忆说：“记得在嘉恒创立初期，当时与广

州 一 位 客 户 签 订 了 一 份 欧 洲 家 具 配 件 供 应 合 同。

产 品 出 来 后，货 发 到 广 州 时 才 发 现 有 一 些 质 量 问

题 。 由 于 代 工 厂 的 疏 忽 大 意，把 产 品 的 规 格 弄 错

了。但当时若不主动指出来也能验收过关，然而却

会影响整体的使用情况。当时，嘉恒还很困难，我

反复问自己：要指出来吗？指出来后，造成的损失

由谁承担？后来，我还是指出来了，主动召回了这

些产品，虽然损失了几万元，但是我赢得了合作伙

伴的信赖。后来，我发现这些问题是代工厂把尺寸

搞错了，但他们拒不承认。无奈，我只能自己承担

损失，以后再也不与他们合作了。”

“虽然最后我还是指出来了，但事实上，事前，公

司里是有人反对的，毕竟这明显是要造成损失的。其

实，创业的过程是艰难的，没有创业的人是体味不到

的，并不是你想干什么就能干什么，其中遇到的阻力

也常常令人意想不到，坚持一些正确的理念，不仅需

要勇气，更要付出代价。正所谓理想很丰满，现实很

骨感，酸甜苦辣冷暖自知。”金硕很是感慨。

归根结底，对一个企业来说，良好的信用不是自

然形成的，而是通过各种博弈逐渐铸就的。当劣质

产品在市场上大行其道的时候，一定要有企业站出

来，这需要一种自我牺牲的精神，体现了一个企业家

的担当。

口头约定也是承诺

在公司里，金硕常常谈到契约精神，即一种尚法、

平等、守信的精神。

契约精神最早可追溯到古希腊，事实上，中国的

儒家文化也非常强调诚信。相比西方落在纸上的规

范文本，中国儒家的诚信更多以个人修养和信用为基

础。中国传统的契约比较注重口头协定和个人信誉，

因为中国商人更灵活，更注重亲情和友情。

“我对中国历史很感兴趣，翻开历史可以发现，

晋商、徽商、浙商和潮商等几大商帮，都是依靠诚信

而兴盛起来的。一个讲诚信的商人，必须恪守商业

合 同 ，即 使 是 无 利 可 图 甚 至 是 亏 本 ，也 要 履 行 承

诺。虽然口头承诺不具备法律效力，但守信用的商

人 也 会 遵 守 和 执 行，这 可 谓 是 一 诺 万 金 的 商 业 准

则，”金硕说道。

2011 年 9 月，一 个 老 客 户 来 到 公 司，给 嘉 恒 介

绍 了 一 家 企 业 。 经 过 反 复 商 谈，嘉 恒 与 这 家 企 业

能 签 大 约 200 万 元 的 单 子 。 当 时 ，这 家 企 业 的 老

板比较忙，嘉恒只是与他做了口头约定，一直没有

签订格式合同。后来，投资收益有所下降，回报也

随 之 降 低 。 但 分 红 的 时 候，嘉 恒 还 是 执 行 了 当 时

的 口 头 约 定 。 嘉 恒 利 润 虽 然 减 少 了，但 嘉 恒 赢 得

了客户的信任和口碑。

金硕常常告诉员工：我们企业的信誉不是金钱能

够衡量的。一旦承诺了，就必须执行。所谓言必行，

行必果，这是一种企业自律，通俗一点讲，就是说到做

到，这是一家企业的品牌效应。如果一家企业能够信

守承诺，做事谈生意的“交易成本”就会大大减少，而

人际沟通的效率却将大大提高。

经 过 这 么 多 年 的 打 拼 ，金 硕 认 识 到 ，契 约 精

神 的 终 极 目 标 在 于 互 信 ，而 深 度 的 信 任 和 默 契

可 以 超 越 文 化 的 冲 突 以 及 利 益 的 摩 擦 ，甚 至 能

在 不 需 要 任 何 纸 质 条 约 约 束 的 背 景 下 ，寻 求 共

赢 。 但 这 种 超 越 合 同 的 信 任 并 非 出 自 一 朝 一

夕 ，唯 有 长 远 的 目 光 和 对 共 赢 的 坚 持 不

懈 才 能 换 来 深 信 不 疑 。

诚信经营的践行者

有人说，在中国，企业没发展起来的时候

永远是利润第一，守信用是企业壮大起来后

的事情。

金硕认为，这句话是对我国绝大多数企

业现状的一个描述，表明中国在信用制度方

面的立法滞后。

也有人说，守信用是让自己吃亏，让别人

受益，是一种道德付出和道义负担。

金硕认为，这是对信用的误解。信用不

是对他人的奉献，而是一个人、一家企业最重

要的资本——通过诚信待人而赢得别人的信

任，从而赢得尊重、生意伙伴、财富和成功。

“创业开始的那两年，我遇到的人和事无

奇不有，可以说那两年的时间浓缩了一辈子

的经历，感慨万千，有千言万语，却又常常很

无语，那真是一个不一样的人生，如履薄冰。

私下里，听到有人说‘这个人的信用破产了’，

我马上就警觉了，这意味着认识他的人不敢

再相信他，也不愿再与他合伙做生意，银行也

不会再给他贷款。”金硕回忆道，这些年来的

从 商 经 验 让 他 颇 有 感 悟：信 用 是 最 大 的 财

富。钱没了，可以再挣；房子没了，可以再买；

但信用没了，可真的就是一无所有了，这就是

说一个人或一家企业没有立足之地了。毁

约，所造成的经济损失可以估计，甚至能通过

精确计算进行索赔，但是对于商业社会契约

精神的杀伤力却是无形的，也是巨大的。

因此，金硕反复强调：艰苦创业诚为先。在企业

发展过程中，选择与信用度好的企业合作，信用相守，

利益共享，建立长期的互信伙伴关系。

“ 信用是商业市场上的通行证，信用也是生产

力，这是企业生存与发展的根基。付出了信任才会

收获信任，拥有了诚信资本才能赢得诚信红利，”金

硕很自豪地说：“通过诚信经营，嘉恒获得了一大批

忠实客户，也在享受着信用红利，而这种红利更多

地是体现在客户对嘉恒的信任。比如，嘉恒壮大发

展过程中，因为发展速度快，资金需求量也比较大，

但当时融资比较困难，我们只好求助于银行。当时

的情况是，作为金融行业在银行贷款是很困难的，

但 嘉 恒 依 靠 长 久 的 信 誉、诚 信 建 立 起 来 的 信 誉 资

产，得到了银行和客户的信任和尊重，把资金借给

了我们，解决了燃眉之急，使得嘉恒能够有今天的

发展规模。”

种 种 事 实 表 明 ，良 好 的 信 用 能 够 使 一 个 商 人

从 起 点 出 发 走 向 成 功，再 从 成 功 走 向 辉 煌 。 那 些

进 取 守 信 的 中 国 企 业 家 令 人 起 敬，他 们 才 是 民 族

经 济 发 展 的 脊 梁。

金硕：信用是一笔最大的财富
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